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Ata da 107ª Reunião Ordinária do Plenário do 
 Conselho Regional de Psicologia do Maranhão/22ª Região 

 
Aos 29 (vinte e nove) dias do mês de maio de dois mil e vinte e um às 8h30 (oito e trinta 1 

horas), reúnem-se as(os) Conselheiras(os) do III Plenário do Conselho Regional de 2 

Psicologia do Maranhão – CRP-MA (22ª Região) através de meio eletrônico por 3 

aplicativo de internet “ZOOM”, ou seja, de modo remoto por vídeo conferência, 4 

considerando ainda as recomendações técnicas e das autoridades mundiais e nacionais 5 

acerca do confinamento social e da não circulação de pessoas para evitar contágio e 6 

propagação do vírus COVID-19, bem como as recomendações do Conselho Federal de 7 

Psicologia – CFP e do Decreto Estadual nº 35.672/2020 do Governo do Estado do 8 

Maranhão de 19 de março de 2020, bem como da Portaria Circular nº 003/2020 deste 9 

Regional e as prorrogações destes normativos, estão presentes a Conselheira Presidente 10 

Rosana Mendes Éleres de Figueiredo, o Conselheiro Vice-Presidente Eliandro Rômulo 11 

Cruz Araújo, a Conselheira Secretária Maria Emília Miranda Álvares, a Conselheira 12 

Tesoureira Nelma Pereira da Silva, a Conselheira Presidente da COF Ana Letícia Barbosa 13 

Lima, o Conselheiro Dannilo Jorge Escorcio Halabe, a Conselheira Presidente da COE 14 

Ingrid Fernandes Costa Rodrigues, a Conselheira Presidente da CDH Raissa Bezerra 15 

Palhano e a Conselheira Ivone de Oliveira Ferreira. Também estão presentes como 16 

convidados a Coordenadora Geral Ariane Rêgo Azevedo Costa, a Assessora Jurídica Aline 17 

Maria Mendes Pereira Nesello, a Assistente Administrativa Lúcia de Fátima Barty 18 

Moraes de Carvalho, a Assessora Financeira Daiane Letícia Freire Azevedo, o Assessor 19 

de Comunicação Maurício Batista e Oliveira, o Assessor Técnico do CREPOP Francisco 20 

Valberto Neto e o representante da empresa de contabilidade MJM MORENO ROCHA 21 

SERVIÇOS CONTÁBEIS (CNPJ N° 14.639.927/0001-80). A Conselheira Camila Gonçalves 22 

Ribeiro, a Conselheira Vanessa da Silva Alves, a Conselheira Yram de Olinda Neves 23 

Miranda, a Conselheira Kassia de Sousa Martins, o Conselheiro Presidente da Comissão 24 

de Título de Especialista Thiago Filipe Linhares Santos, a Conselheira Amanda da Silva e 25 

Silva Araújo e a Conselheira Michelle Correa Moucherek justificaram ausência. A 26 

Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo preside e inicia a presente reunião, dá as 27 

BOAS-VINDAS e agradece a participação de todas e todos que estão presentes, 28 

momento em que solicita à Conselheira Secretária Maria Emília Miranda Álvares para 29 

secretariar esta reunião. Antes de abrir os trabalhos da ordem do dia, verifica que o 30 

QUÓRUM está formado conforme art. 71 do Regimento Interno deste Regional. Dando 31 

continuidade inicia a pauta encaminhada na Convocatória: 1. APROVAÇÃO DA PAUTA: 32 

A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa os pontos de pauta 33 

encaminhados na Convocatória a serem apreciados nesta reunião e que os pedidos de 34 

inclusão ou exclusão serão votados pelo Plenário neste momento de início dos 35 

trabalhos, após análise, a pauta foi APROVADA por MAIORIA, com inclusão do ponto 36 
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4.3.5 na pauta. 2. APROVAÇÃO DA ATA: 2.1. Leitura e Aprovação da Ata da 106ª 37 

Reunião Ordinária do Plenário: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa 38 

que a leitura da ata da 106ª Reunião Ordinária do Plenário é no formato individual, 39 

tendo em vista que a ata já foi enviada junto com a convocatória da presente reunião, 40 

após, questiona ao Plenário se há algum destaque, não tendo passa para a fase de 41 

votação e colhendo os votos informa que a Ata da Reunião Ordinária 106ª foi 42 

APROVADA por MAIORIA sem retificações. 3.SECRETARIA: 3.1. PARECER DE 43 

SECRETARIA: A Conselheira Secretária Maria Emília Álvares submete ao Plenário o 44 

Parecer nº 009/2021 indicando que foram analisados os pedidos e documentos de 49 45 

(dezessete) processos de pessoa física de inscrição principal; 1 (um) processo de 46 

reinscrição de pessoa física e 4 (quatro) processos de cancelamento de pessoa física, 47 

tendo emitido parecer favorável em todos os processos ora apresentados no referido 48 

parecer. Informa ao Plenário que toda a documentação enviada e recebida necessárias 49 

para aprovação por este Regional foram analisadas pela Conselheira Secretária, 50 

conforme as Resoluções do CFP e deste CRP-MA. Após análise e discussão pelo Plenário, 51 

o parecer foi lido e discutido e a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo abriu para 52 

votação, tendo o Plenário votado pela APROVAÇÃO por MAIORIA, dos 49 (quarenta e 53 

nove) processos de pessoa física de inscrição principal; 1 (um) processo de reinscrição 54 

de pessoa física e 4 (quatro) processos de cancelamento de pessoa física conforme 55 

Parecer de Secretaria nº 009/2021 e que as Assistentes Administrativas Lúcia Barty e 56 

Giordana Raphaella devem emitir as certidões/declarações de aprovação às(aos) 57 

Requerente(s) e encaminhar à COF a quantidade de deferidos de primeira inscrição para 58 

agendamento da reunião com as(os) novas(os) psicólogas(os). 3.2. PARECER DE TÍTULO 59 

DE ESPECIALISTA: O Conselheiro Dannilo Jorge Escorcio Halabe substituindo o 60 

Conselheiro Presidente da Comissão de Título de Especialista Thiago Filipe Linhares 61 

apresenta ao Plenário o Parecer n° 007/2021 contendo 1 (um) pedido de título de 62 

especialista em psicologia hospitalar, tendo sido analisado e discutido e após a 63 

Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo coloca para votação tendo sido votado e 64 

APROVADO por MAIORIA a concessão do título de especialista em psicologia hospitalar 65 

para a profissional inscrita no CRP22/00342 (Proc. Adm. n° 1216/2021). 4. DIRETORIA: 66 

4.1 Homologação de Acordo Coletivo data-base 1º de maio de 2020: A Conselheira 67 

Presidente Rosana de Figueiredo informa ao Plenário que foram realizadas 3 (três) 68 

reuniões de acordo coletivo com as(os) servidoras(res) deste CRP-MA, tendo sido 69 

chegado a um acordo no dia 19/05/2021 na última reunião e apresenta ao Plenário com 70 

auxílio da Conselheira Tesoureira Nelma da Silva e do representante da empresa de 71 

Contabilidade o histórico de propostas e contra-propostas, tendo sido analisado, 72 

discutido e após colocado para votação da Resolução sobre o reajuste salarial tendo sido 73 

APROVADA por MAIORIA a Resolução CRPMA que dispõe sobre o reajuste salarial de 74 

servidores deste Regional na data-base de 1º de maio de 2020 com pagamento 75 
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retroativo à referida data-base. 4.2 Carta Contra a Privatização da EBC: A Conselheira 76 

Presidente Rosana de Figueiredo apresenta Carta Contra a Privatização da EBC para que 77 

este Regional assine em conjunto. A Conselheira Raissa Palhano falou de sua insatisfação 78 

em relação à atuação do CRP-MA e do Sistema Conselhos de Psicologia frente às lutas 79 

sociais e políticas, afirmando que as ações deveriam ser mais assertivas, reforça que 80 

deveríamos ser mais ativos pois as ações e atuações ainda são muito tímidas. Com a 81 

palavra a Conselheira Nelma da Silva contrapôs a fala da Conselheira Raissa Palhano, 82 

afirmando que este CRPMA está atuante e tem evoluído nas ações em prol das políticas 83 

públicas e de movimentos sociais desde 2013. Ambas as falas foram referendadas pela 84 

Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo afirmando que reconhece o esforço do 85 

CRPMA nas atuações, mas que poderíamos sim fazer mais, após discussão foi votado e 86 

APROVADO por UNANIMIDADE pela assinatura em conjunto da referida carta. 4.3 87 

Informes: 4.3.1 APAF: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo faz o relato ao 88 

Plenário da participação dos delegados deste Regional na APAF de maio/2021; que na 89 

reunião estavam presentes as(os) Conselheiras(os) Rosana de Figueiredo, Nelma da 90 

Silva, Maria Emília Álvares e Dannilo Halabe. Que foram discutidas 7 pautas das 8 pautas 91 

propostas; que o GT Eleições apresentou seu trabalho de minuta de Resolução; que 92 

discutiram muito sobre o novo formato de CIP muito acerca de custos tanto para os 93 

Regionais quanto para os profissionais e também sobre anuidades; GT Diversidade 94 

Sexual e Gênero apresentam a minuta da nota técnica sobre a Resolução CFP 001/1999; 95 

que a APAF foi extensa, mas foi satisfatória no geral. O Plenário toma ciência. 4.3.2 96 

LOGOMARCA DA 11º CONGRESSO NACIONAL DA PSICOLOGIA (11º CNP): O Plenário 97 

toma ciência da logomarca do 11º CNP que foi aprovada na APAF de maio. 4.3.3 98 

CONVOCAÇÃO O TREINAMENTO DA REDE CREPOP-2021: A Coordenadora Geral Ariane 99 

Azevedo informa ao Plenário de convite realizado pelo Federal sobre um evento do 100 

CREPOP sobre a atuação de psicólogas(os) na política pública de prevenção ao suicídio 101 

que ocorrerá nos dias 10, 11 e 12 de junho para a construção da Nota Técnica e que já 102 

foi recebido a programação do referido evento e os turnos de discussão. O Plenário 103 

toma ciência e a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo pede que a Coordenação 104 

encaminhe para os membros do Plenário que tiverem disponibilidade em participar. 105 

4.3.4 MATÉRIA SOBRE REUNIÕES E DIÁLOGOS PROMOVIDOS PELA COMISSÃO 106 

CONSULTIVA EM AVALIAÇÃO PSICOLÓGICA DO CFP COM CRPS E CRONOGRAMA DE 107 

REUNIÕES: O Plenário toma ciência de discussão que ocorrerá no segundo semestre 108 

com o Federal acerca de avaliação psicológica e como não temos nem GT ou Comissão 109 

sobre essa temática o Plenário irá formar representantes e que a reunião que este 110 

Regional irá participar ocorrerá no dia 18/11/2021. 4.3.5 PEC 108/2019: O Plenário toma 111 

ciência da PEC 108/2019 que dispõe sobre a natureza jurídica dos conselhos 112 

profissionais que hoje são autarquias coorporativas para serem transformados em 113 

pessoas jurídicas de direito privado e sem fins lucrativos para atuar em colaboração ao 114 
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setor público. Caso seja aprovada, os servidores não serão mais considerados servidores 115 

públicos e sim funcionários regidos pela CLT; não serão mais poder público e as receitas 116 

não serão mais fiscalizadas pelo TCU; as anuidades continuarão sendo cobradas porém 117 

o profissional não terá mais obrigatoriedade de inscrição em alguns conselhos de 118 

profissão e que ainda está em tramitação, porém no último dia 21/05/2021 houve 119 

parecer favorável por um parlamentar que compõe a comissão. 5.TESOURARIA: 5.1 120 

Gratificação por Titulação: A Conselheira Tesoureira Nelma da Silva apresenta ao 121 

Plenário a proposta das(os) servidoras(es) de pedido de gratificação por titulação e a 122 

contra-proposta da Diretoria após estudo técnico, conforme foi apresentado nos slides, 123 

devendo após aprovação ser iniciado o pleito em 2022 somente por não ter este tipo de 124 

despesa no orçamento deste ano do CRPMA e não sendo de forma cumulativa os 125 

percentuais. Após discussão e análise pelo Plenário foi votado e APROVADO por 126 

MAIORIA a minuta de Gratificação por Titulação aos servidores deste CRPMA. 6. 127 

ASSESSORIAS: 6.1. JURÍDICO: 6.1.1. Portaria n° 028/2021 – Secundária, Transferência 128 

e Entrega de CIP: A assessora jurídica Aline Nesello apresenta ao Plenário a minuta da 129 

Portaria CRPMA 028/2021 acerca de secundária, transferência e entrega de CIP via 130 

postal. Após discussão e análise pelo Plenário foi votado e APROVADO por MAIORIA com 131 

retificações, a Portaria n° 028/2021 flexibilizando o recebimento de pedidos de 132 

secundária, transferência e entrega de CIP de forma postal pela caixa postal deste 133 

CRPMA. 6.1.1. Informes: A assessora jurídica informa que o Regional está respondendo 134 

a uma ação judicial oriunda de egressos da Faculdade SESPA e que a Contestação já foi 135 

apresentada junto ao Processo na Justiça Federal. O Plenário toma ciência. 136 

6.2.COMUNICAÇÃO: O Assessor de Comunicação Maurício de Oliveira informa ao 137 

Plenário que foi feito a suspensão das inscrições para eventos on-line da COF "Reunião 138 

para novas(os) inscritas(os)", até que a comissão delibere pelo novo método de 139 

inscrições do evento, no sentido de evitar inscrições indevidas; informa ainda que dia 140 

31/05 acontece o sorteio de meia bolsa para cursos de pós graduação do IPOG, para 141 

Psicólogas(os) devidamente inscritas e adimplentes com o CRP-MA. Foram feitas as 142 

postagens nas redes sociais e enviado mailing; e, dia 31/05 acontece live da CDH com 143 

tema "Luta Antimanicomial: relatos de experiências do CAPS em São Luís". O Plenário 144 

toma ciência. 6.3. FINANCEIRO: A Assessora Financeira Daiane Azevedo informa ao 145 

Plenário que a Menor Aprendiz Esther Durans foi recontratada agora como Jovem 146 

Aprendiz pelo CIEE para auxiliar nas ações da Cobrança e com a entrada dela no setor as 147 

demandas da Cobrança estão atualizadas tanto de e-mail como de whatsapp. O Plenário 148 

toma ciência. Foi falado também que o Conselho está adquirindo certificado digital por 149 

processo administrativo de aquisição para todos os membros do Plenário e para os 150 

servidores, para que haja assinatura digital com maior fidedignidade na emissão de 151 

documentos oficiais. O Plenário toma ciência. 7. RELATOS DAS COMISSÕES: 7.1. COF: A 152 

Conselheira Presidente da COF Ana Letícia Lima informa ao Plenário que a Técnica Fiscal 153 
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Thaís Fontinele estará a partir de 31/05/21 em 10 dias de férias remanescentes de 2020; 154 

que as demandas da COF ficarão por e-mail e respondidas pelos membros; que o 155 

telefone da COF ficará com a Coordenação Geral deste CRPMA para flexibilizar o 156 

encaminhamento das demandas por e-mail; informa ainda que após a utilização dos 157 

telefones pelas Servidoras da Secretaria as demandas que não eram da COF diminuíram 158 

pelo telefone; que reformularam a maneira de inscrição dos primeiros profissionais para 159 

a Reunião, por conta de estarem realizando inscrição profissionais que ainda não 160 

estavam com processo deferido pelo Plenário; que as demais fiscalizações, inclusive em 161 

parceria com a CDH serão realizadas com o retorno da Fiscal após o período de férias. O 162 

Plenário toma ciência.  7.2. COE: Não houve relatos da COE para esta reunião. 7.3. CDH: 163 

7.3.1. I Seminário Nacional de Psicologia e Enfrentamento ao Racismo: A Conselheira 164 

Presidente da CDH Raissa Palhano informou que o Semináriao Nacional de Psicologia e 165 

Enfrentamento ao Racismo será destinado exclusivamente ao Sistema Conselhos de 166 

Psicologia para o público interno de todos os Regionais e do Federal, devendo ocorrer 167 

em setembro do corrente ano; será baseado nas ações das atividades da CDH ao longo 168 

dos anos, como foi feito o relatório da linha do tempo de cada Regional. Após, a 169 

Conselheira Raissa Palhano faz um desabafo de que muitas das ações políticas do 170 

Conselho e das Comissões, como da CDH não são efetivadas, pois o Conselho atua, 171 

divulga, mas não age como poderia agir e isso gera indignação como a questão da luta 172 

antimanicomial; das questões indígenas; questões sobre racismo etc.; informa ainda 173 

sobre propostas para o evento da luta antimanicomial que existem atividades em 174 

andamento com a comissão para serem realizadas para o dia 31/05 que será uma roda 175 

de conversa virtual com o tela falado pelo assessor de comunicação anteriormente; que 176 

estão formulando outras ações ligadas a questão das crianças e adolescentes e da 177 

temática das questões sexuais. O Plenário toma ciência. Após, a Conselheira Presidente 178 

Rosana de Figueiredo coloca para apreciação do Plenário encaminhamentos frente ao 179 

desabafo da Conselheira Raissa Palhano que ações o Conselho pode estar fazendo para 180 

as questões indígenas e dos manicômios inicialmente e verificar quem poderá colaborar. 181 

A Conselheira Raissa Palhano informa que já existe um grupo criado entre ela a 182 

assessora jurídica e os Conselheiros Ana Letícia Lima e Eliandro Araújo para que 183 

possamos organizar uma reunião com o Ministério Público para verificar os próximos 184 

passos referente à inspeção dos manicômios e em relação à questão indígena será 185 

conversado com a Conselheira Ivone Ferreira para verificar ações futuras e que o 186 

CREPOP possa auxiliar. 7.4.CREPOP: O Assessor Técnico Francisco Neto informa que 187 

estava em aula na disciplina do curso de psicologia da UNDB para apresentação da 188 

Referência Técnica sobre serviços hospitalares junto com a Conselheira Kassia Martins 189 

e, na oportunidade, falou sobre o CREPOP e o processo metodológico de construção das 190 

referências técnicas; informa ainda o Plenário que recentemente foi lançada a Consulta 191 

Pública da RT Povos Indígenas; que a violência contra os povos indígenas sempre foi 192 
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forte e marcante, porém não aparece na mídia por interesses políticos. e outros; que 193 

este Regional está em construção de uma nota técnica sobre a atuação de psicólogas(os) 194 

com povos indígenas, que no grupo de construção a Conselheira Ivone Ferreira está 195 

presente na elaboração. O Plenário toma ciência. 7.5.COMISSÕES TEMÁTICAS E GT´S: 196 

7.5.1. PSINAED:  O Coordenador do PsinaEd o Conselheiro Dannilo Halabe informa que 197 

não há pauta para esta reunião. 7.5.2. POT: Não há relato da POT nesta reunião. 7.5.3. 198 

COMISSÃO DE TRÂNSITO:  Não há relato da comissão de trânsito para esta reunião. 199 

7.5.4. COMISSÃO DE ESPORTE: Não há relatos da Comissão de Esporte para esta 200 

reunião. 7.5.5. GT DE PSICOLOGIA HOSPITALAR: Não há relatos para esta reunião. 7.5.6. 201 

GT RELAÇÕES ÉTNICO RACIAIS: A Conselheira Ana Letícia Lima informa que a última 202 

reunião com o Conselheiro Eliandro Araújo já ocorreu; que no dia 13 de maio foi lançado 203 

um card sobre a questão racial que foi feito o texto em conjunto com a assessoria de 204 

comunicação e sugere a construção mais coletiva com o GT e a Comunicação. 205 

7.5.6.COMISSÃO DE CONCURSO PÚBLICO: A Conselheira Maria Emília Álvares informa 206 

que a empresa Quadrix já foi acionada informando que já está autorizada a sua 207 

contratação e a empresa estará providenciando o cronograma de atividades e a minuta 208 

do contrato para a procedimentos futuros acerca do concurso público deste Regional. 209 

8.DELIBERAÇÕES INSTITUCIONAIS: 8.1.Representação do COPEN: A Conselheira 210 

Presidente Rosana de Figueiredo informa que este ponto voltou por entendimento de 211 

que algum conselheiro tinha pedido vista neste ponto da pauta anterior, porém não 212 

havendo nenhum pedido de vista o ponto é concluído referendando e homologando o 213 

que já foi decidido na reunião anterior. A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo 214 

propõe sobre representações de modo geral que seja pedido relatório trimestral aos 215 

representantes das atividades e participações e pede a manifestação do Plenário que 216 

vota e DECIDE por MAIORIA que será requisitado os relatórios para as representações 217 

através da Coordenação Geral para apresentação em Plenário. 8.2. Eleição para 218 

composição do CEDCA: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo apresenta ao 219 

Plenário a eleição do CEDCA para encaminharmos nomes para representações que a 220 

Conselheira Nelma da Silva declina sua vaga e estamos precisando de mais um 221 

representante. Após discussão ficou deliberado que ficará para trazer indicações na 222 

próxima reunião do Plenário. Como não há mais pontos para serem discutidos nesta 223 

reunião ou assuntos a serem tratados a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo 224 

encerra a presente reunião por terem todos os pontos sido tratados e discutidos e eu, 225 

Conselheira Secretária Maria Emília Álvares, lavro a presente ata, que receberá 226 

assinatura digital minha e da Presidente. São Luís, 29 de MAIO de 2021. 227 

         
     
Rosana Mendes Éleres de Figueiredo  
 Conselheira Presidente do CRP-MA 

             
        
          Maria Emília Miranda Álvares 
       Conselheira Secretária do CRP-MA 
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